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OPINIÃOCURTAS

VIVER É AFINAR O INSTRUMENTO
TIO FLÁVIO

Um grupo bem animado de mulheres já esperava, do
lado de fora da porta, o horário da permissão para en-
trarem no shopping. Entusiasmadas, elas mais confra-
ternizavam do que aguardavam.

A entrada delas é preferencial: dez minutos antes de
qualquer cliente entrar, a permissão é dada para que
possam se dirigir ao piso do estacionamento, onde foi
montada uma estrutura com sala de aula, sala de ativi-
dades multiuso, banheiro e uma bancada de cozinha.

Quando o porteiro do shopping autoriza a entrada,
elas seguem conversando. Muitas com calça esportiva e
tênis, todas ainda de máscara e no peito ostentavam um
crachá, pendurado por uma cordinha. De longe era pos-
sível ver uma onda de cabelos brancos tomando conta
dos corredores. No elevador elas falavam do retorno às
atividades, das amigas que têm mais idade e que são
ativas, do uso das tecnologias de comunicação, como
os aplicativos para se manterem conectadas.

Antes de entrarem no local do evento propriamente
dito, umas cadeiras foram colocadas como sala de es-
pera, voltadas para a porta do salão de eventos. Elas se
sentaram como se tivessem num teatro.

Eu entrei, cumprimentei as organizadoras, conheci o
ambiente onde falaria para aquelas senhoras e alguns
senhores, a maioria moradores do entorno do shopping
que há mais de dez anos frequentam o projeto "Melhor
Cidade", idealizado pelo Shopping Cidade, em Belo Ho-
rizonte, para a população 60+. "Aqui só pode vir se tiver
mais de sessenta", me afirma com orgulho um dos ho-
mens que mais interage no grupo. Ele participa desde o
início e coleciona as camisas do projeto, já que há uma
nova a cada ano. Tristes por terem parado os encontros
por dois anos, em função da pandemia, ninguém ali es-
condia a alegria do retorno.

Ao serem liberados para entrarem no salão, os parti-
cipantes vêm com a mesma animação. Se cumprimen-
tam, conversam e são convidados para tomarem um café
com pão de queijo. O cheiro do café invade o local e não
há quem não goste. A loja "Lá no Mercado" participará
de todos os "Cafés Filosóficos", que acontecerão quin-
zenalmente, ofertando o cafezinho com os quitutes para
animar ainda mais o encontro.

"Vamos sentar, pessoal?", anuncia uma das partici-
pantes, já dando a dica de que o momento "gourmet"
daria uma pausa para que iniciássemos a "palestra".

CELEBRAÇÃO
A sexta-feira,23 de setembro, foi dia de celebração e co-

memorações na Santa Casa de Misericórdia de São Sebasti-
ão do Paraíso. A instituição completou 105 anos de funda-
ção, sendo considerada uma das mais antigas da região. Foi
o primeiro lar de tantos paraisenses e tantos outros por vezes
passaram por suas instalações para os mais diversos tipos
de tratamento. Missa foi realizada no período da manhã e
marcou mais um momento de ação de graças pela sua exis-
tência. Mesmo em tempos difíceis por inúmeras vezes foi ela
a Santa Casa onde prolongou-se a vida e vidas novas aqui
vieram, sendo mais que merecidos os parabéns.
ABNEGADOS

Durante sua trajetória a Santa Casa sempre foi conduzida
por pessoas abnegadas que estiveram à frente de sua direto-
ria ou mesmo em outras funções ajudando a salvar vidas.
Diretores, médicos, enfermeiros e tantos outros colaborado-
res fizeram e fazem desta casa uma referência não só aos
paraisenses, mas em tempos atuais ponto de chegada para
quem busca um tratamento e encontra o abrigo na institui-
ção. Como bem diz o slogan da atual gestão, a Santa Casa é
um novo hospital. Mesmo diante de tantos desafios, a luta
pela manutenção e sobrevivência continua.
SESC

Quem passa pela região da antiga instalação da Praça de
Esportes Castelo Branco pode perceber que as obras estão
em andamento naquele local. Nas últimas semanas foram
intensas as movimentações de máquinas e caminhões, bem
como de operários. Os trabalhos de limpeza da área e tam-
bém de terraplanagem foram concluídos e agora novas eta-
pas devem ser iniciadas é o que se espera. Ferragens, equi-
pamentos de construção estão chegando o que deixa a en-
tender que as atividades vão prosseguir. Tomara prossiga neste
ritmo determinante para que de fato o SESC possa se tornar
uma realidade, visível e concreta em São Sebastião do Para-
íso. Estamos de olho.
AUDIÊNCIA PÚBLICA

A Câmara Municipal de São Sebastião do Paraíso que
neste ano resolveu descentralizar os debates em torno do
Orçamento Municipal para 2023 realizará na próxima segun-
da-feira,26, mais uma Audiência Pública. No primeiro encon-
tro foram debatidas questões sobre a Educação. Desta vez a
pauta será em torno de questões ligadas ao Meio Ambiente,
o setor Agropecuário além de Esporte, Lazer e Cultura. Re-
presentantes da administração na Prefeitura, bem como os
respectivos secretários de cada pasta estarão presentes para
os debates e sugestões a serem trabalhadas.
REGRESSIVA

A partir deste domingo começa a contagem regressiva de
sete dias para o primeiro turno das eleições, marcadas para
o próximo dia 2 de outubro. Candidatos vão intensificar a cam-
panha enquanto eleitores que ainda não definiram seus votos
vão ficar mais atentos ao desempenho dos candidatos, prin-
cipalmente em relação as propostas. Debates, sabatinas,
entrevistas, corpo a corpo, panfletagem é chegada a hora do
famoso vale tudo para conquistar não só a simpatia como
também o preciso voto do eleitor. Expectativa de que não
haja exageros de parte a parte.
PREPARATIVOS

Com o aproximar do dia da eleição também a Justiça Elei-
toral já está em fase de realizar os últimos preparativos de
organização do pleito. Neste domingo, por exemplo, haverá a
preparação das urnas eletrônicas que serão utilizadas no dia
2 de outubro. Ao longo da semana um conjunto de outras
medidas também serão tomadas como a definição do trans-
porte de eleitores da zona rural para a sede do município.
Outra medida a ser observada é a proibição da venda de bebi-
das alcoólicas da véspera até o final do período de votação.
Votação, apuração e divulgação dos resultados, a princípio
colocam fim no assunto.
TRABALHO JOVEM

Terminou na sexta-feira,23, a Plenária Estadual do Parla-
mento Jovem realizada na Assembleia Legislativa, em Belo
Horizonte. Os participantes já haviam decidido no dia anterior
que o tema a ser trabalhado no próximo ano será “Jovem e
Mercado de Trabalho”. Ainda ontem o representante da Esco-
la do Legislativo de São Sebastião do Paraíso, Gabriel Ferreira
Martins participava da votação final, no plenário. Na oportuni-
dade seria formatado o documento definitivo da versão de 2.022
do Parlamento Jovem de Minas que será entregue à Comis-
são de Participação Popular da Assembleia.
BAIXANDO

Na manhã de sexta-feira,23, quem passou pela maioria
dos postos de combustíveis da cidade se deparou e surpre-
endeu com uma leve queda nos preços praticados. Confir-
mando a tendência de queda já pode ser encontrada em São
Sebastião do Paraíso a gasolina sendo comercializada a
menos de R$ 5,00 o litro. Até certo tempo algo inimaginável e
tido como absurdo. O Jornal do Sudoeste, como sempre, no
trabalho de pesquisa realizado por Sebastião Tadeu Ribeiro
apresenta nesta edição o resultado do levantamento efetuado
em todos os postos de combustíveis da cidade, com os valo-
res praticados desde ontem.
CENSO GRADATIVO

No próximo dia 1º de outubro, daqui a uma semana o Cen-
so Populacional do IBGE (Instituto Brasileiro de Geografia e
Estatística) completará dois meses de pesquisa de campo.
O trabalho avança e já existe em Minas Gerais algumas loca-
lidades com o trabalho concluído, como é o caso de Arantina,
Aguanil e Serra da Saudade que concluíram o levantamento.
Em São Sebastião do Paraíso onde há 194 setores censitários
a pesquisa está 46% concluída. Em andamento constam
24,5% e há outro volume de praticamente 24% a ser iniciado.
A conclusão dos trabalhos está prevista para o final de outu-
bro.
ALERTA

A ocorrência das primeiras chuvas marcando o início da
primavera põe fim ao longo período de estiagem. E conforme
registrado o volume de água foi para lá de generoso e farturento
a ponto de provocar estragos. Além disso acende a luz de
alerta para os riscos de formação de pontos de congestiona-
mentos e áreas de alagamento pela cidade. Obras foram fei-
tas, outras estão em andamento, mas existem pessoas e
empresas preocupadas quanto a repetição de algumas ce-
nas registradas na quinta-feira. A torcida é para que ninguém
fique ferido e nem tão pouco acham desalojados, desabrigados
ou vítimas mais graves destes sinistros.
LOTERIAS

O governo federal sancionou o projeto de lei que autoriza o
Poder Executivo a criar a Loteria da Saúde e a Loteria do Turis-
mo. A proposta é gerar receitas adicionais para gestores da
saúde e do turismo, com o financiamento de iniciativas desti-
nadas a mitigar os efeitos da pandemia. O texto, publicado na
edição de sexta-feira,22, do Diário Oficial da União, autoriza a
concessão à iniciativa privada da exploração das loterias, além
da adoção das modalidades de prognósticos esportivos, apos-
tas de quota fixa e de prognósticos numéricos.
PREMIAÇÃO

O valor total arrecadado com a exploração das loterias
será destinado primeiramente ao pagamento dos prêmios, do
imposto de renda incidente sobre a premiação e da parcela
da seguridade social. Em seguida, parte da arrecadação será
destinada ao Fundo Nacional de Saúde (FNS) e à Agência
Brasileira de Promoção Internacional do Turismo (Embratur).
Valores dos prêmios relativos aos produtos lotéricos não re-
clamados pelos apostadores que tiverem sido contemplados
no prazo de prescrição na Loteria da Saúde e na Loteria do
Turismo serão revertidos, respectivamente, ao FNS e à
Embratur, observada a programação financeira e orçamentá-
ria do Poder Executivo federal.

F A L E C I M E N T O S
17/09 - Marcos Batista Moreira, 38 anos
17/09 - Luciano Donizete de Paula, 52 anos
17/09 - Edson José Freitas do Nascimento, 80 anos
17/09 - José Eurípedes Cortez, 70 anos
19/09 - Eliza Giacchero Mandelo Pádua, 9 meses
20/09 - Paulo Cardoso Lopes, 79 anos
20/09 - Vicentina Maria Rodrigues da Silva, 87 anos
21/09 - Maria Sebastiana dos Santos, 99 anos
21/09 - Amália da Silva Rosa, 86 anos
23/09 - Antônio Cordeiro de Jesus, 63 anos
23/09 - Conceição Aparecida de Lima, 89 anos
23/09 - Ana Maria de Carvalho, 84 anos

A disposição das cadeiras em círculo permitiu um am-
biente mais interativo. No fim da minha fala, e o retorno ao
cafezinho, vários abraços e muitas histórias. Ao meu lado
uma senhora que andava com o apoio de uma bengala,
estava sentadinha, de cabelos brancos e blusa de frio,
deveria ser a de maior idade entre elas. Uma pessoa que
só de olhar já nos remete ao cuidado, carinho, atenção
que muitos de nós tivemos na infância, na casa dos avós,
já despertando as minhas melhores memórias afetivas.

Uma outra chega perto de mim e conta que este não
é, historicamente, o melhor dia da vida dela. Há 21 anos,
naquele dia e mês, ela perdeu um filho. Hesitou em ir ao
encontro, mas foi. Agradeceu por ter ido. Ela, cabelos
brancos, sorriso fácil, chorava com saudade e com alí-
vio, num ambiente em que discutíamos sobre a "dor",
mas sobre o "amor" também. Se ficasse em casa o sofri-
mento seria um castigo. Ali, para ela, foi uma reflexão e
um agradecimento "pelo tempo que passou com o filho",
afirmou convicta. Pedi um abraço e ela chorou, me fa-
zendo rir ao dizer: "eu sou emotiva assim mesmo, choro
até em inauguração de supermercado".

As trocas foram tão gostosas que eu me senti como
os próprios participantes se sentem ao irem ao Melhor
Cidade, compartilhando de um espaço que não é um
"gueto etário", mas um ambiente de acolhida, de relacio-
namentos, de trocas diversas.

Logo após a minha fala e uma outra rodada de café,
tem início a aula de ginástica. Por isso que muitas delas
já foram com a calça esportiva e tênis. Estas atividades
compõem o escopo do Melhor Cidade, que ainda tem
sessões de cinema, rodas de conversa, aula de yoga,
jantares e tantas outras possibilidades de interação e
valorização do convívio social.

"Eu sou tão grata pela vida. Sofri muito, não posso
negar, mas também não tenho como esconder que fui e
sou feliz. Tenho meus problemas de saúde, como todo
mundo tem e terá, e tenho uma família que me ama. E
este amor me sustenta", me confidenciou uma das partici-
pantes, ao saber que algumas ações daquele grupo seri-
am voltadas para a integração com pessoas em institui-
ções de longa permanência para idosos. Como disse Walter
Franco, "Viver é afinar o instrumento, de dentro pra fora e
de fora pra dentro, a toda hora, a todo momento".

(HOJE EM DIA 23/09/2022)
TIO FLÁVIO PALESTRANTE, PROFESSOR E CRIADOR DO MOVIMENTO

VOLUNTÁRIO TIO FLÁVIO CULTURAL
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SONETO
À PRIMAVERA

Amo-te cheiro de terra!
Molhada pela chuva serena!

Amo-te cheiro de mato,
Ao balanço da brisa amena!

Amo-te, estação esperada,
Na vida e na eternidade,

Na tenra florzinha chegada,
No perfume da felicidade!

Amo-te verde esperança
Amo-te sorriso criança

Amo-te, juventude, pujança!

Primavera, cheiro de flor
Primavera, riso e cor

Primavera, símbolo de amor!
(Maria Amélia Leal)
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Praça Viva de Primavera acontece
hoje na região do São Judas

Evento começa às 10h e contará com o encerramento da
Semana Nacional do Trânsito, shows, apresentação de fanfarras,

sorteios de brindes e participação de empresas parceiras

A ACISSP (Associação
Comercial, Industrial, Agro-
pecuária e de Serviços de
São Sebastião do Paraíso)
realiza mais uma edição do
projeto Praça Viva. O even-
to acontece hoje, em home-
nagem ao início da primave-
ra, no encontro das avenidas
Desembargador Jorge Fon-
tana com Alfredo Campo-
longo, no final do bairro São
Judas e começo do São Se-
bastião. Todas as atividades
são realizadas em parceria
com a Prefeitura de São
Sebastião do Paraíso.

O Praça Viva reúne
eventos culturais e artísticos
que valorizam os talentos
locais e promovem a inte-
ração entre os consumido-
res e empresários paraisen-
ses, gerando um ambiente
de descontração e alegria,
sorteio de prêmios e ativida-
des que possam entreter as
pessoas que passem pelo
local e que sirvam para
atrair clientes para o co-

mércio. Este é o sétimo even-
to do ano.

O Praça Viva contará com
aula de Muay Thai, com a pre-
sença do Grupo Essência, que
apresentará pagode e música
popular, rua de lazer para as
crianças brincarem e se diver-
tirem, apresentação de fa-
nfarras das escolas municipais
Professora Alíce Naves Fer-
reira, Professora Maria de
Lourdes Dizaró (CAIC) e
Francisco Daniel do distrito de
Guardinha, além de brindes e
presentes que serão sorteados
pela ACISSP e seus parcei-
ros.

No evento acontecerá o
encerramento das atividades
da Semana Nacional do Trân-
sito, onde a Prefeitura de Pa-
raíso, através da Secretaria
Municipal de Segurança Pú-
blica, Trânsito, Transporte e
Defesa Civil, realizará ações
de conscientização a todos
presentes no evento, além de
levar o Jogo Tran para instruir
as crianças sobre regras de

circulação e respeito ao trá-
fego de veículos e pedestres.

A ACISSP Mulher tam-
bém irá comemorar um ano
de instituição da câmara
temática, com ações especí-
ficas dentro do Praça Viva,
levando para o evento a im-
portância do empreendedoris-
mo feminino na constituição
econômica da nossa cidade e
as formas de apoio e atuação
possíveis e o apoio que a as-
sociação pode oferecer às
empresárias.

“O Praça Viva é gratuito
e aberto para que a popula-
ção possa participar e nós con-
vidamos a todos para passar
uma manhã de sábado dife-
rente, com um evento cheio de
atrações e alegria no São Ju-
das, essa importante região do
município que, cada vez mais,
conta com empreendimentos
e serviços oferecidos à popu-
lação”, convida o presidente
da ACISSP/CDL, Dr. Ma-
theus Colombaroli.

(ASSESSORIA DE COMUNICAÇÃO ACISSP/CDL)

A ACISSP (Associação
Comercial, Industrial, Agrope-
cuária e de Serviços de São
Sebastião do Paraíso) lança-
rá, no próximo dia 20 de outu-
bro, o ACISSP SHOP!, o mar-
ketplace da associação, onde
consumidores da cidade pode-
rão encontrar os produtos dos
associados em um único local
e comparar preços, e onde os
lojistas poderão entrar no uni-
verso de vendas digitais e
online.

O marketplace é um espa-
ço virtual onde se faz comér-
cio eletrônico no sentido mais
amplo. Consiste em um site
desenvolvido para promover a
venda de produtos através da
internet, concentrando em uma
única plataforma diversos ven-
dedores, com diferentes produ-
tos, ampliando a oferta aos
consumidores, que passam a
encontrar em um só lugar mui-
tos dos produtos que precisa.

Um marketplace é como

ACISSP SHOP! Será lançado no dia 20 de outubro
Evento contará com a apresentação da ferramenta e palestra. O marketplace da ACISSP irá reunir produtos

dos estabelecimentos comerciais de toda a cidade de maneira prática e ágil para os consumidores.

saram a utilizar a ferramenta,
migrando do e-commerce
para o marketplace.

Essa modalidade de ven-
da apontou um crescimento de
53% nos últimos dois anos e
já movimentou mais de R$ 118
bilhões no primeiro semestre
de 2022 somente no Brasil. O
maior crescimento foi identi-
ficado nos meses de janeiro,
fevereiro e março que, tradi-
cionalmente, são de menores
vendas no comércio conven-
cional.

No caso do ACISSP
SHOP!, a vantagem é a ferra-
menta ser local, de São Sebas-
tião do Paraíso, que faz com
que os associados possam
abranger um universo maior de
consumidores e ter a facilida-
de, praticidade e economia de
vender por meios digitais, uma
vez que a ferramenta é subsi-
diada pela associação.

Para os consumidores lo-
cais, as vantagens vão desde

a comparação dos preços de
um mesmo produto oferecido
por diferentes estabelecimen-
tos, a agilidade da entrega, que
acontece no mesmo dia, po-
dendo ser de poucos minutos.
O ACISSP SHOP! terá em-
presas de alimentação, vestu-
ário, calçados, materiais elé-
tricos e de construção, além
de qualquer outro produto
vendido pelos comerciantes
locais.

O lançamento oficial da
plataforma será no dia 20 de
outubro, às 19h30, com um
evento no teatro ACISSP, que
contará com a explicação do
funcionamento do
marketplace e de como o as-
sociado poderá aderir à fer-
ramenta e uma palestra sobre
o comércio digital e online que
cresce a cada ano no Brasil.

“Nosso objetivo é apoiar e
oferecer novos produtos e ser-
viços que possam beneficiar
nossos associados. No caso do

ACISSP SHOP! buscamos
uma ferramenta que possibili-
tasse inserir, principalmente,
os micros e pequenos empre-
endedores no universo das
vendas online, uma vez que as
soluções existentes hoje no
mercado podem ser inviáveis
para esse perfil de empresas.
As vantagens são inúmeras e
os custos baixos, pois a asso-
ciação é subsidiária do produ-
to”, analisou o presidente da
ACISSP, Dr. Matheus Colom-
baroli.

“Aproveitamos para con-
vidar a todos os comerciantes
da cidade para conhecer o
ACISSP SHOP! e a estarem
conosco no próximo dia 20 de
outubro para o lançamento da
plataforma”, concluiu Colom-
baroli.

O marketplace já está em
fase de testes e os associa-
dos e consumidores da cida-
de podem acessá-lo através do
endereço shop.acissp.com.br

um shopping virtual, ou seja,
uma plataforma online onde há
produtos ou serviços ofereci-
dos por diversos lojistas ou
profissionais diferentes. Des-
sa forma, a tecnologia conec-

ta oferta (vendedores) e de-
manda (consumidores). Este
modelo de negócios já vem fa-
zendo sucesso fora do Brasil
há muitos anos. No Brasil,
grandes redes varejistas pas-
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Na Rua Genaro Joele, no  Centro de Paraíso, depósito de areia em cima de calçada e leito da rua

Sebastião Tadeu Ribeiro

Com a chegada da época
chuvosa, a Secretaria Munici-
pal de Obras juntamente com
seus fiscais, tem que ficar
atentos para não haver entu-
pimentos de galerias pluviais
e também bueiros, ou seja bo-
cas de lobo. A principal de en-
tupimentos de galerias de
águas pluviais são depósitos de
entulhos e materiais de cons-
trução que são jogados em
cima de calçadas e dentro de
vias públicas.

Na época chuvosa que está
chegando, acontecem tempo-
rais que provocam enxurradas

Materiais de construção e entulhos em vias
públicas podem ocasionar entupimentos

volumosas que leva entulhos,
materiais de construção para
dentro das galerias. Para desen-
tupir não fica barato para a Pre-
feitura e também prejuízo de
perca de materiais de constru-
ção para o proprietário da obra,
principalmente de areia e pedra
britada que são mais fáceis da
enxurrada carregar.

Além de entupir galerias de
água pluvial, entulhos e mate-
riais de construção deposita-
dos em cima de calçadas, fa-
zem o pedestre caminhar den-
tro das vias públicas, poden-
do a qualquer momento cor-
rer sim o risco de ser atrope-
lado por veículos. As conse-

quências e despesas, é bom
lembrar, serão a cargo do pro-
prietário da obra.

A fiscalização ao percorrer
vias públicas da cidade irá en-
contrar diversas infrações a
respeito. Tem legislação muni-
cipal que proíbe estas irregula-
ridades, sujeitas à penalidades,
mas correto e bom censo de
ambas partes é orientar o pro-
prietário infrator depositar en-
tulhos em caçambas e guardar
o material de construção den-
tro da obra. O que não pode é
serem entupidas galerias pluvi-
ais, sujar vias públicas e ocor-
rer acidentes com pedestres,
animais e veículos.

• Dos Leitores •

Saneamento básico é um
conjunto de serviços funda-
mentais para o desenvolvi-
mento socioeconômico de
uma região tais como: abas-
tecimento de água, esgota-
mento sanitário; limpeza urba-
na, drenagem urbana, mane-
jos de resíduos sólidos e de
águas pluviais. Estes quatro
últimos só vieram compor o
elenco no término do progra-
ma PLANASA.

Durante a formatação de
minha monografia do curso de
pós-graduação em Ciências
Ambientais, título, (UTR – O
CASO DA UNIDADES DE
TRATAMENTO DE REJEI-
TOS DA UNIDADE DE
TRATAMENTO ÁGUA DE
SÃO SEBASTIÃO DO PA-
RAISO) usei como epígrafe
os seguintes dizeres: “Terás
contigo em tuas bagagens,
uma pá de que te serviras para
abrir um buraco quando fores
à parte e, partindo, cobrirá
com terra os teus excre-
mentos...” Deuteronômio
23,13. Que pode ser conside-
rado como o primeiro tratado
de saneamento escrito que se
tem notícias.

O livro do Deuteronômio
trata-se de normas e precei-
tos que os Israelitas deveriam
seguir ao entrar na terra pro-
metida “onde corria leite e
mel”. O número de Israelitas
tinha crescido muito nos últi-
mos 40 anos desde a saída do
Egito. Moisés então já preo-
cupado como a ocupação des-
ta terra que lhe seria entregue,
uma vez que ele não entraria
nela por ter duvidado de Deus,
através de inspiração Divina
apresentou ao povo as normas
que deveriam ser seguidas.

No trecho do Livro do
Deuteronômio 23,13. (“Terás
contigo em tuas bagagens,
uma pá de que te serviras para
abrir um buraco quando fores
à parte e, partindo, cobrirá
com terra os teus excre-
mentos...”) deixa bem claro
que a maior preocupação era
com as condições sanitárias
das instalações e que poderi-
am contaminar a população
com surtos de doenças des-
conhecidas, inclusive do-
enças que poderiam se tornar
endêmicas.

O texto se originou no Rei-
no de Judá no século VIII a.C.
depois adaptado no século VII
a.C. reinado do rei Josias. O
título original em hebraico é
derivado do primeiro versículo
“Eleh há-devarim” traduzindo
o original “Estas são as pala-
vras que Moises falou...” Po-
dendo ser considerado que foi
escrito entre os anos de 641 a
609 a.C.

Estamos há quase 2800
anos após aparecimento do
texto que deu origem ao Li-
vro do Deuteronômio 23,13.,
e poucas mudanças ocorre-
ram no Brasil. Optamos por
adotar os métodos dos nossos
colonizadores portugueses,

O SANEAMENTO NOSSO DE CADA DIA
ocupando áreas ao longo dos
cursos de água e lançando
neles toda água servida. Nos
dias de hoje, encontramos vá-
rias localidades que o fato se
confirma, onde muitas vezes
além dos dejetos serem lan-
çados nos cursos de água, ain-
da caminham pelas ruas a céu
aberto. Não querendo ser
muito crítico em minhas con-
siderações, reconheço que
houve várias tentativas de mu-
dança no cenário, realizada
através do Poder Executivo e
do Poder Legislativo. Nos
anos de 1971 a 1986, um mar-
co relevante foi a criação do
PLANASA (Plano Nacional
de Saneamento) (extinto)
gerenciado pelo BNH (Ban-
co Nacional da Habitação) or-
ganismo que por quase 30
anos financiou e, principal-
mente gerenciou, o desenvol-
vimento da Habitação e do
Saneamento Básico (Água
Potável e Esgotos Urbanos)
no Brasil.

Neste período também fo-
ram criadas as empresas es-
taduais de saneamento tais
como: COPASA, SABESP,
SANEPAR etc. Muitas delas
vindas de empresas que já
gerenciavam os serviços de
água e esgoto, em cada esta-
do. No caso Minas Gerais a
então empresa COMAG se
tornou a COPASA. O Planasa
funcionou bem uma vez que
todo recurso de investimento
era gerado pelo BNH com
recursos do FGTS com o lema
“Patrimônio do Trabalhador”.
Nos casos de pequenas comu-
nidades era possível conseguir
recursos do OGU – Orça-
mento Geral da União, deno-
minados então de Recursos a
Fundo Perdido.

O PLANASA em 16 anos
entre 1971 e 1986 investiu
aproximadamente,  2,2 bilhões
de dólares por ano, equivalen-
tes a aproximadamente 185
dólares por habitante para
uma população que não pas-
sava de 120 milhões de habi-
tantes. O PLANASA teve o
grande mérito de estabelecer
pela primeira vez como obje-
tivo de longo prazo para o se-
tor o déficit zero, ou seja, a
universalização do acesso à
água e ao esgoto, com base
em alguns princípios ainda
validos até hoje.

Nos anos de 1971 a 1986,
BNH o saneamento no Brasil
voltou a ser relegado a segun-
do plano, sendo gerido através
de decretos e portarias na mai-
oria das vezes não cumpridos.
O PLANSAB 2013, investiu
aproximadamente, 8,5 Bilhões
de Reais anuais. Note-se, para
uma população ainda bem
abaixo dos 200 milhões, mas
implantou vários princípios va-
lidos até os dias de hoje: Efi-
ciência e Eficácia na Opera-
ção; Planejamento Estudo de
Viabilidade Global (EVG ) com
cinco anos de horizonte e re-
visão anual; capacitação e

qualificação dos Recursos
Humanos, com 117 mil opor-
tunidades de treinamento en-
tre 1973 e 1986; Redução de
Custos, através de Ganho de
Escala e Desenvolvimento
Institucional; Subsídio Cruza-
do; e - os Fundos de Água e
Esgotos FAE’s em cada esta-
do, alimentados com até 5%
da Receita Tributária Estadu-
al (RTE), e projetados para
tornar autossuficiente o finan-
ciamento do setor dentro de
20 anos.

Um sucesso apenas parci-
al no que diz respeito ao Mo-
delo Institucional, com as
Companhias Estaduais de Sa-
neamento. Um insucesso tan-
to que coleta e tratamento de
esgotos, saneamento rural e
Fundos de Água e Esgotos –
FAE’s. Os 20 anos pós-
PLANASA, a partir de 1987,
e imediatamente anteriores à
aprovação da Lei de Diretri-
zes 11.455, de janeiro de 2007,
por seu lado, caracterizaram-
se por: Redução dos Recur-
sos não onerosos, nos três ní-
veis de Governo; Redução da
Capacidade de Gestão / Pla-
nejamento e Investimento das
Companhias Estaduais de Sa-
neamento (CESB’s), das quais
apenas umas poucas grandes
operadoras são saudáveis.
Poucos “altos” e muitos “bai-
xos” nos volumes anuais de
investimento; Quase desapa-
recimento dos Financiamentos
FGTS a partir de 1998. Redu-
ção relevante do investimen-
to anual por habitante urbano
em água e esgotos, de um pico
de aproximadamente R$ 150/
habitante urbano/ano, no ano
de 1981, pico do PLANASA,
para apenas aproximadamen-
te R$ 60/habitante urbano/ano,
em 2017, último ano divulga-
do pelo SNIS – Sistema Na-
cional de Informações do Sa-
neamento.

As empresas de sanea-
mento tiveram que investir re-
cursos próprios. De fato, ten-
do em vista a decisão do Con-
selho Monetário Nacional –
CMN em Julho de 1998, de
suspender os financiamentos
para o setor público, devido à
grave crise cambial que o país
então atravessava, e o fato de
serem na época públicos a
quase totalidade dos operado-
res de água e de esgotos, os
investimentos em água e es-
goto que vinham crescendo
aceleradamente a partir de
1995, atingindo picos em 1997
e 1998, recuaram abrupta-
mente para quase a metade
em 1999 e mantiveram-se em
nível muito baixo até 2007,
quando o crescimento dos
mesmos foi retomado.

Só em 2009 e 2010 eles vi-
riam a superar os valores
atualizados de 1997 e 1998.
Após atingir um valor mais
elevado em 2014, os investi-
mentos totais, mesmo em va-
lores correntes, têm recuado
sistematicamente nos últimos

três anos, em 3 de junho 2013
perdeu validade a MP 868/
2018 que objetivava introdu-
zir modificações na Lei 11.445/
2007. Sendo aprovada em ape-
nas 48 horas (5 de junho 2013)
o PRANSAB (Pano Nacional
de Saneamento Básico) em
caráter de urgência. Apenas
48 horas após, no dia 5 de ju-
nho, o Plenário do Senado
aprovou em regime de urgên-
cia um novo conjunto de re-
gras contido no PL 3.261/
2019.

Este novo Plano Nacional
de Saneamento Básico –
PLANSAB retomou, no que
diz respeito aos Serviços Pú-
blicos de Abastecimento de
Água e de Coleta e Tratamen-
to de Esgotos a busca da
universalização do acesso,
imaginada há 50 anos pelo seu
antecessor - o PLANASA.

Conforme previsto, o
PLANSAB está atualmente
realizando a sua primeira re-
visão que são: Avanço Rele-
vante dos Marcos Regulató-
rios; - Melhoria de Gestão nas
CESB’s de maior porte, per-
manecendo, entretanto, uma
situação muito frágil em mais
da metade delas; Quase de-
saparecimento dos recursos
não onerosos para Investi-
mentos, devido a frágil situa-
ção fiscal da grande maioria
dos entes públicos nos três ní-
veis: federal, estadual e muni-
cipal. Disponibilidade de Re-
cursos para os investimentos,
onerosos do BNDES/FAT e da
CAIXA/FGTS, que não en-
contram tomadores, devido à
fragilidade econômico-finan-
ceira da grande maioria dos
operadores de água e esgotos.

O desafio é enorme, pois
mais de30 milhões de brasilei-
ros ainda sem conexão domi-
ciliar de água. Mais de 100 mi-
lhões de brasileiros sem cole-
ta e ou tratamento de esgo-
tos! Portanto estamos há qua-
se 2800 anos do “Eleh há-
devarim, palavras que Moisés
falou (Deuteronômio 23,13.)”.
Podemos afirmar que pouca
coisa foi feita para a univer-
salização do saneamento, pe-
quenas comunidades dificil-
mente conseguirão estes re-
cursos se não houver um gran-
de aporte financeiro governa-
mental.

Estamos próximos da es-
colha de novos membros do
Poder Executivo e Legislativo,
cabe a nós optar “não somen-
te pelo o pão, mas também
pela sede de justiça de quem
o tem”. Cabe as nós enquan-
to cidadãos, lutar por estes be-
nefícios e rezar: “PAI! O sa-
neamento universalizado de
cada dia nos dai hoje, perdoai
nossas omissões e livrai-nos
das doenças de veiculação
hídrica, enchentes e endemias.

POR: - EDSON LUIZ DUARTE

 Engenheiro Civil,

Sanitarista e Ambientalista
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Declarações do
Imposto de Renda na
malha fina chegam

a 1,03 milhão
Número representa 2,7% do total

de documentos entregues neste ano

POR WELLTON MÁXIMO
Repórter da Agência Brasil
Brasília

Pouco mais de 1 milhão de
contribuintes caíram na malha
fina do Imposto de Renda nes-
te ano, divulgou hoje (22) a
Receita Federal. Um total de
1.032.279 declarações do Im-
posto de Renda foram retidas.
O número equivale a 2,7% das
38.188.642 declarações do
exercício de 2022 enviadas de
março a setembro.

Do total de declarações
retidas, 811.782 têm imposto
a restituir, representando
78,6% do total incluído na
malha fina. Outras 198.541
(19,2%) têm imposto a pagar
e 21.956 (2,1%) estão com
saldo zero (nem a pagar nem a
restituir).

Segundo a Receita, a omis-
são de rendimentos foi o prin-
cipal motivo para as declara-
ções serem retidas, o equiva-
lente a 41,9% dos casos. En-
tre os rendimentos não infor-
mados, estão salários, ações
judiciais e rendimento de alu-
guel. Em segundo lugar, com
28,6%, estão problemas de
dedução, como gastos médicos,
contribuições para a previdên-
cia oficial ou previdência pri-
vada e pagamento de pensão
alimentícia.

Divergências entre os valo-
res de Imposto de Renda reti-
dos na fonte e declarado pela
pessoa física, além de outros
itens relacionados a declaração,
representam 21,9% das reten-
ções. Outros 7,6% são moti-
vados por deduções do impos-
to devido, recebimento de ren-
dimentos acumulados e diver-
gência de informação sobre
pagamento de carnê-leão ou
imposto complementar.

RETIFICAÇÃO
Em setembro, a Receita

está emitindo 444 mil corres-
pondências para contribuintes
com declarações na malha fina.
O objetivo é avisar que, em
caso de erro na declaração

apresentada, este é o momen-
to para autorregularizar a situ-
ação. A Receita aconselha os
contribuintes incluídos na ma-
lha fina a conferir o extrato,
para verificar a pendência, e re-
tificar a declaração. O extrato
pode ser conferido no Centro
de Atendimento Virtual (e-
CAC) da Receita Federal. Para
ter acesso ao site, o contribu-
inte deve informar ou o certifi-
cado digital (se tiver um), ou o
login no Portal Gov.br ou
digitar número do CPF/CNPJ,
o código de acesso e a senha.

Ao entrar no e-CAC, o con-
tribuinte deve clicar no link
“Meu Imposto de Renda”, no
lado esquerdo da tela. Em se-
guida, aparece uma linha do
tempo com as últimas declara-
ções entregues. Basta verificar
a declaração de 2022 para con-
ferir se o documento caiu na
malha fina e o motivo da pen-
dência.

O contribuinte tem então
três opções para resolver o pro-
blema. Uma delas é fazer a cor-
reção por meio de uma decla-
ração retificadora, sem multa
ou penalidade. A declaração
será processada e voltará para
a fila de restituições, sendo paga
no lote residual seguinte.

Caso o contribuinte seja in-
timado ou notificado pela Re-
ceita Federal, não será mais
possível retificar a declaração.
Nesse caso, é possível apre-
sentar, de forma virtual, todos
os comprovantes e documen-
tos que atestam os valores de-
clarados e apontados como
pendência.

O Processo Digital para a
Malha Fiscal deve ser aberto no
site do e-CAC. Basta o contri-
buinte entrar no espaço “Onde
encontro” e consultar o cam-
po “Malha Fiscal – Atendimen-
to”. Caso não queira enviar os
documentos com antecedên-
cia, o contribuinte pode aguar-
dar comunicado da Receita com
o detalhamento dos documen-
tos que precisam ser apresen-
tados e um prazo de entrega.

(Agência Brasil)

Reprodução
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O vereador Vinício Scara-
no, candidato de São Sebasti-
ão do Paraíso a deputado fe-
deral pelo partido Cidadania,
ampliou sua atuação e presen-
ça em municípios de Minas
Gerais, seja por meio digital,
através das redes sociais, ou
presencialmente com reuni-
ões, encontros visitas e ações
em praças e ruas das cidades
visitadas.

A campanha de Vinício foi
ampliada com a parceria com
o candidato a deputado esta-
dual Gedeon Gentil em mais
de 50 municípios. Nessas lo-
calidades a presença dos can-
didatos foi reforçada com
equipes visitando empresas,
bairros e fazendo a distribui-
ção de material.

Vinício Scarano rodou
grande parte das cidades do
Sul de Minas e teve reuniões
produtivas com lideranças e
eleitores de municípios como
Varginha, São Gonçalo Sapu-

caí, Inconfidentes, Ipuiuna,
Pouso Alegre, Monte Santo de
Minas, Jacuí, São Tomás de
Aquino, Itamogi, dentre ou-
tras, além de reforçar a pre-
sença de sua campanha em
São Sebastião do Paraíso.

Um dos destaques da cam-
panha foi a ação de apresen-
tação do currículo do candi-
dato, constando sua experiên-
cia profissional, sua atuação
política e os projetos que são
os principais pontos de traba-
lho no Congresso Nacional.

"Quando um empresário
vai contratar um funcionário
ele analisa as competências e
formação do candidato atra-
vés do currículo. E o eleitor
vai contratar um representante
para ser a voz dele em Bra-
sília. Por isso distribuí meu
currículo e mostrei que sou
preparado. Sou ficha limpa,
honesto, tenho força de traba-
lho e sou capacitado para a
função, uma vez que busquei

formação, inclusive uma pós
graduação em gestão pública",
explica Vinício Scarano.

Outro importante destaque
da campanha é a presença em
redes sociais. O candidato é
o primeiro do seu partido em
visibilidade digital, posição que
foi confirmada no último le-
vantamento do Índice de Po-
pularidade Digital divulgado
pelo jornal Folha de São Pau-
lo no último dia 21 de setem-
bro.

Essa presença nas redes
fez com que aumentasse tam-
bém a procura voluntária de
interessados em votar e divul-
gar o trabalho do candidato
Vinício Scarano. Pessoas de
diversas partes do estado en-
tram em contato pelas redes
sociais, pelo site ou até mes-
mo por telefone solicitando o
envio de material para divul-
gar e distribuir em sua cida-
de.

Nos últimos dias a campa-

Vinício Scarano amplia
atuação e consolida apoios
a uma semana da eleição

Reuniões, encontros e visitas em diversas cidades do Sul e Sudoeste
de Minas, além da forte presença digital garante boa expectativa

de votação com chances reais de eleição do candidato paraisense

nha de Vinício Scarano ga-
nhou um apoio importante do
governador Romeu Zema que
produziu fotos e gravou um
vídeo ao lado do candidato,
declarando a importância de
ter deputados federais alinha-
dos com o projeto de desen-
volvimento de Minas Gerais e
que defendam os interesses do
estado no Congresso Nacio-
nal.

"A campanha veio numa
crescente e isso foi muito
bom. Ampliamos nossa base
de apoio e pude levar minhas
propostas a mais de 100 cida-
des mineiras de forma direta.
Tenho chances reais de elei-
ção e isso irá fortalecer muito
Paraíso e região em questão
de representatividade e força
em Brasília. Essa semana é
hora de conseguir captar os
votos dos indecisos e consoli-
dar o trabalho realizado nas
últimas semanas", concluiu
Vinício.

FOTOS: reprodução

A chuva que caiu na tarde
de quinta-feira,22, em São Se-
bastião do Paraíso causou al-
guns pontos de inundações e
provocou transbordamentos
nas Lagoas do San Genaro que
passaram recentemente por
obras de revitalização. Algumas
ruas e avenidas da cidade fi-
caram tomadas pelas águas. O
prefeito Marcelo Morais infor-
mou que acompanhou de per-
to e continuará monitorando a
situação para eventuais ajus-
tes nas obras realizadas.

Depois de dias ameaçan-
do chover em Paraíso, final-
mente, e para o alívio de vári-
as pessoas as precipitações
pluviométricas consideradas
volumosas foram registradas
na cidade. Na noite de quarta
para quinta-feira,22, ocorre-
ram os primeiros registros
mais significativos. Depois de
meses em período de seca a
chegada das primeiras chuvas
foi considerada satisfatória por
apagar a poeira e abrandar a
secura dos últimos dias melho-
rando a qualidade do ar.

Mas ainda na tarde de
quinta-feira,22, uma forte chu-
va registrada por volta das
16h30 deixou marcas pela ci-
dade. A região do bairro San
Genaro, uma das lagoas exis-
tentes transbordou. Parte da
Avenida Geraldo Pelúcio as
águas tomaram a via e parte
da calçada e assustou mora-
dores que ficaram com receio
da enxurrada invadir as casas.
Na Avenida Dárcio Cantieri
também foram feitos registros
de pontos de alagamentos na
via mesmo com as obras ain-
da em andamento feitas para
reduzir o volume da água.

De acordo com informa-
ções do técnico agrícola Ilson
José Aparecido, na quinta-fei-
ra,22, o volume médio de chu-
vas ocorridas em Paraíso foi
de 35 milímetros. “No entan-
to, tivemos acúmulos de 60

Chuva em excesso causa inundações
e transbordamentos em Paraíso

mm na região da Faxina, en-
quanto que no Barreiro, Mor-
ro Vermelho e Queimada Ve-
lha o índice foi de 50 mm. Na
faixa entre a Epamig e o Dis-
trito de Guardinha foi registra-
do o menor índice de chuva
com o acumulado de 44 mm e
média de 22 mm”, observa.
Ele acrescenta que no períme-
tro urbano em um trecho da
rua Pimenta de Pádua a pre-
cipitação ficou na faixa de 75
mm acumulados. Ele informou
que na região específica do
San Genaro choveu em torno
de 50 milímetros.

O prefeito Marcelo Morais
acompanhou de perto a situa-
ção e comentou sobre as chu-
vas. “Na Lagoa San Genaro
o sistema que nós fizemos fun-
cionou. A represa não estou-
rou para o lado do asfalto”,
avalia. Temos ali uma bacia
de água muito forte que sem-
pre apresentou problema, mas
que com este dispositivo que
nós fizemos, até formou uma
espécie de cachoeira como
aparece na foto ele funcionou,
fazendo com que a água pas-
sasse de uma lagoa para ou-
tra que é este o grande objeti-
vo”, completa.

De acordo com o prefeito
o volume de chuva foi muito
grande e ele continuará acom-
panhando nas próximas chu-
vas como será o escoamento
das águas. “Vamos avaliar
como podemos fazer para
melhorar ainda mais ali na re-
gião, possivelmente amplian-
do ainda mais a saída da
água”, acrescenta.

Marcelo Morais cita que
foram instalados dois tubos de
mil milímetros para a saída das
águas e minimizar o impacto
possibilitando o escoamento
mais rápido do volume acumu-
lado. Ainda segundo o prefei-
to o volume de chuva ocorri-
do na tarde de quinta-feira é
o que estava previsto para

todo o mês. “Passei por lá e a
quantidade de água era muito
grande, mas felizmente todo o
processo está funcionando. No
primeiro volume que veio foi
chuva de mais”, assegura.

Em relação a Avenida
Dárcio Cantieri que está em
fase de revitalização também
foi registrado muita água na
pista. “Eu monitorei e graças
a Deus não tivemos problemas
graves lá não”, cita. Morais
ressalta que a obra ainda não
está concluída. “As caixas de
contenções estavam sem as
tampas e deverão ser coloca-
das pela empresa construto-
ra. Por isso não houve um tra-
balho efetivo das captações
que foram feitas”, justifica.

Ilson José Aparecido citou
que sobre a quantidade de
chuvas, o volume foi grande.
“Toda a tecnologia que usa-
mos estão baseadas em chu-
vas de 20 milímetros, quando
ultrapassa esta quantidade,
podem ocorrer acúmulos. Pan-
cadas curtas de chuva cau-
sam transtornos quando a pre-
cipitação é concentrada. Se
chover 100 milímetros, porém,
em volumes distribuídos o dia,
os transtornos causados serão
menores”, observa.

Quanto aos trechos men-

Além do transbordamento das lagoas no San Genaro
ruas e avenidas apresentaram pontos de alagamentos

FOTOS: Divulgação

cionados na reportagem Ilson
concordou com o prefeito.
“Na lagoa do San Genaro era
esperado a passagem das
águas de uma lagoa para ou-
tra. Existe a comporta na se-
gunda represa que abre per-
mitindo a redução ou possibi-
litando maior vazão”. Quan-
do a Avenida Dárcio Cantieri
ele opina ser necessário que-

Maracanã
será palco do
jogo final da

Copa do Brasil
CBF define mando de campos da decisão

entre Flamengo e Corinthians

POR AGÊNCIA BRASIL

Rio de Janeiro

A final da Copa do Brasil
terá o seu capítulo final no
estádio do Maracanã, no Rio
de Janeiro, definiu nesta ter-
ça-feira (20) a Confederação
Brasileira de Futebol (CBF)
com o sorteio dos mandos de
campo da decisão da com-
petição.

Ficou definido que o pri-
meiro jogo da final entre
Flamengo e Corinthians, mar-
cado para o dia 12 de outu-
bro, será disputado na Neo
Química Arena, em São Pau-
lo. Com isso, o jogo de volta
terá como palco o estádio do
Maracanã, no dia 19 de ou-
tubro.

“Desejo que sejam dois
grandes jogos, que valorizem
o futebol brasileiro, que se-

jam competitivos, que sejam
decididos de fato pelos pro-
tagonistas, que são os joga-
dores”, afirmou o técnico do
Timão, o português Vítor Pe-
reira.

O comandante do Rubro-
Negro, Dorival Júnior, tam-
bém expressou a expectativa
de uma grande decisão de
Copa do Brasil: “O que defi-
nirá a sorte de um campeo-
nato como esse é a compe-
tência das equipes. Dois
grandes times que disputarão
clássicos maravilhosos. Es-
pero que tenhamos partidas
leais em campo, que sejam
definidas pela competência de
cada uma das equipes e que
tenhamos a responsabilidade
de fazer um grande espetá-
culo para o público”.

(Agência Brasil)

Reprodução

guns estragos. “Outro que nos
chamou a atenção foi o Córrego
Rangel. O volume de água que
desceu foi algo muito forte e
danificou até mesmo a Estação
de Captação da Copasa, con-
forme nos foi informado”,
acrescentou. Ainda segundo
Marcelo não foi registrado ne-
nhum problema na Lagoinha
devido à forte chuva.

brar a velocidade dá água.
“Ela precisa ser interrompida
nos bairros acima, como na
Avenida Zezé Amaral, antes de
pegar ritmo e passar por cima
do bueiro quando ele já está
cheio, permitindo a captação e
o escoamento”, finaliza.

O prefeito chamou atenção
para outra região que foi afeta-
da onde também ocorreram al-
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As 207 urnas eletrônicas
que serão utilizadas na 260ª
Zona Eleitoral de São Sebasti-
ão do Paraíso nas Eleições
2022, começam a ser prepara-
das neste domingo,25, para o
1º turno das Eleições 2022, que
acontecerá no dia 2 de outu-
bro.

De acordo com informa-
ções do Tribunal Regional Elei-
toral de Minas Gerais, servido-
ras e servidores das 304 zonas
eleitorais do estado já iniciaram
os trabalhos nesta atividade,
essencial para garantir que os
mais de 16 milhões de minei-
ros possam exercer o direito ao
voto. O trabalho também con-
ta com o apoio de servidores
cedidos por outros órgãos pú-
blicos.

Segundo o TRE/MG as
55.453 urnas que serão utiliza-
das nas Eleições deste ano no
estado já começaram a ser pre-
paradas. Durante o procedi-
mento de carga, as urnas re-
cebem o sistema de votação,
dados de todos os candidatos
e das eleitoras e eleitores. Tam-
bém é inserida a mídia de re-
sultados, onde serão gravados
os votos registrados em cada
urna.

Após a carga, são feitos tes-
tes de funcionamento com ava-
liação dos acessórios como te-
clado, vídeo, áudio, impresso-
ra e sistemas. Algumas urnas
são selecionadas para serem
submetidas a uma votação si-
mulada, com os candidatos re-
ais. É mais uma etapa para che-
car que tudo está funcionando
corretamente. Por último, as
urnas recebem oito lacres. São
eles que garantem que os equi-
pamentos ficarão invioláveis até
o dia da votação.

Na sede da 260ª Zona Elei-
toral com sede em São Sebas-
tião do Paraíso serão utilizadas
207 urnas, além de um contin-
gente de reserva para eventu-
ais necessidades de substitui-
ção dos aparelhos. Somente em

Paraíso são 144 seções sendo
destinado um equipamento
para cada. Nas cidades da re-
gião que pertencem a zona elei-
toral local serão utilizadas 27
urnas em Itamogi, 19 em Jacuí,
além de 17 em São Tomás de
Aquino.

O trabalho de efetivação
de carga acontecerá a partir das
8 horas, no domingo,25, em
Paraíso. O trabalho é coorde-
nado pelo chefe do Cartório
Eleitoral, Danilo Nascimento
Borges e equipe. A juíza eleito-
ral Elisandra Alice Santos
Camilo também acompanhará
as ações. O procedimento é
aberto ao público e também
recebe a avaliação de represen-
tantes do Ministério Público,
partidos políticos entre outras
pessoas e órgãos que são con-
vidadas a testemunhar o traba-
lho realizado.

Todas as urnas eletrônicas
a serem utilizadas em Minas
Gerais ficam armazenadas em
locais com vigilância 24h. Elas
serão distribuídas para os lo-
cais de votação na véspera ou
na madrugada do dia da elei-
ção.

No dia da eleição, em cada
seção eleitoral, todos os lacres
são verificados pelos mesários

antes do início da votação. Se
algum deles estiver danificado
ou violado, a urna é substituí-
da por uma de reserva, que
também passou pelo mesmo
processo de preparação. Antes
do início da votação é emitido
o boletim de urna chamado
"Zeréssima" que atesta que o
aparelho não contém nenhum
voto. Ao término da votação às
17 horas do dia da eleição tam-
bém é emitido outro boletim
informando quais candidatos
foram votados e quantos vo-
tos cada um recebeu em todos
os cargos.

ELEITORES
Na 260ª ZE nas eleições de

2018 eram 72.178 eleitores
aptos a votar número que ago-
ra passou para 72.753 pesso-
as. Em Paraíso no último plei-
to eram 50.334 votantes e que
atualmente são 51.088. Já o
colégio eleitoral de Itamogi
que há quatro anos era de
6.500 eleitores aumentou ago-
ra para 9.338. Em São Tomás
de Aquino a alteração é bem
pequena passando de 5.904
no pleito anterior para 5.907
no atual. Em Jacuí a Justiça
considera apto a vota 6.420
eleitores.

Justiça Eleitoral inicia
preparação das 207 urnas
eletrônicas neste domingo

Justiça Eleitoral reforça tese e prática da
confiabilidade das urnas eletrônicas nas eleições

Divulgação

Sebastião Tadeu Ribeiro

Para informar aos consumi-
dores de São Sebastião do Pa-
raíso, periodicamente o Jornal
do Sudoeste efetua levantamen-
to de preços de combustíveis,
inclusive do gás de cozinha
GLP, botijão de 13 quilos.  Nesta
sexta-feira 23 de setembro, ve-
rificamos preços dos combus-
tíveis nos vinte postos de reven-
da. Foi constatado que o preço
mais barato do litro da gasolina
comum custa R$ 4,90 -, etanol
R$ 3,40 e o diesel R$ 6,40.

O preço mais caro do litro
de gasolina custa R$ 5,40 -,
etanol 3,89 e o diesel R$ 7,69.
Estranhamente também foi
constatado que tem posto que
expõe o preço na placa do litro
de gasolina por R$ 5,14 e na
bomba é vendida a R$ 5,00 -,
portanto quatorze centavos a
menos na bomba do que está
exposto na placa de preços.

Conforme pesquisa feita
pela ANP “ Agência Nacional
de Petróleo “ entre 11 a 17 de
setembro o preço médio do li-
tro da gasolina no Brasil é de

R$ 4,97.  O preço médio do
litro da gasolina em Paraíso
nesta sexta-feira (23/9) é R$
5,22 -, portanto R$ 0,25 a
mais que o informado pela
ANP.

O leitor do JS poderá veri-
ficar preços, endereços e no-
mes dos vinte Postos de reven-
da em São Sebastião do Paraí-
so, na tabela de preços anexa.
Observação. O levantamento de
preços ocorreu sexta-feira (23)
no período da manhã, portan-
to, sujeito a possíveis altera-
ções.

Veja como estão os preços
combustíveis em Paraíso

Na Rua Pimenta de Pádua,
centro, de frente a loja Zema,

tem um poste que oferece
riscos a segurança das
pessoas que passam ou

trabalham nas imediações

Sebastião Tadeu Ribeiro

Um poste de iluminação pú-
blica localizado na rua Pimenta
de Pádua, bem em frente à loja
Zema, centro de São Sebasti-
ão do Paraíso está em situação
preocupante, e pode causar da-
nos irreparáveis com pedestres,
veículos, moradores e quem
trabalha em edificações comer-
ciais e serviços nas proximida-
des. Nele há um cano de ferro
onde por dentro dele passa uma
fiação. Referido cano se par-
tiu.

Como naquele local há des-
carga de caminhões baús e ou-
tros veículos de grande porte,
caso ocorra de um veículo es-
barrar e forçar, o cano se des-
prendendo poderá ocasionar
descarga elétrica da alta ten-

são, e causar danos irrepará-
veis.

Por esta razão o JS mais
uma vez para o bem de todos,
sugere que a Cemig verifique
o poste e proceda mais rápido
possível, se for o caso, a subs-
tituição do cano. O alerta tam-
bém é para a Defesa Civil do
município de São Sebastião do
Paraíso.

Há pouco tempo o Jornal do
Sudoeste publicou matéria
alertando a Cemig sobre poste
de iluminação pública com de-
feito na Av. Monsenhor
Mancini, Vila Dalva, bem de
frente o Mercado 5 Estrelas. O
poste estava se "esfarelando",
ficando a mostra os ferros de
amarração. A Cemig em um es-
paço curto de tempo sanou o
problema.

Alô Cemig
Poste de iluminação na área central

de Paraíso está com defeito
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Na noite de quarta-feira,
21, aconteceu a reunião men-
sal da ACISSP Mulher. Na
ocasião, foi comemorado um
ano do início dos trabalhos da
câmara setorial que ao longo
desse período promoveu a sua
organização, regulamentação,
posse da presidência e direto-
rias, cursos, treinamentos e
ações de apoio às empreen-
dedoras locais.

A ACISSP Mulher é um
espaço de trabalho, discussão
e representação da mulher em-
presária dentro da associação,
com o objetivo de fortalecer o
empreendedorismo feminino e
aumentar a sua participação e
contribuição nos movimentos
econômicos, sociais e ambi-
entais da cidade.

A reunião teve a abertura
com a presidente da ACISSP
Mulher, Erica Dias Garcia fa-
lando sobre o trabalho, fazen-
do uma avaliação desse um
ano de atividades e destacan-
do a importância do movimen-
to que se consolidou nesse
período e estabeleceu as
ações que estão em execução
ou planejadas para um futuro
próximo.

O presidente da ACISSP,
Dr. Matheus Colombaroli, que
estava na abertura da reunião,
falou sobre a satisfação de ver
o grupo mantendo os encon-
tros mensais, o seu crescimen-
to e fortalecimento e destacou
as ações que a associação
vem realizando que podem ser
ferramentas de apoio e
melhoria dos empreendimen-
tos comandados pelas mulhe-
res empresárias da cidade. “A
ACISSP é sensível e atenta às
necessidades das empreende-
doras e nossas soluções estão
à disposição de todas as as-
sociadas”, destacou.

FOTOS: Reprodução

ACISSP Mulher comemora
um ano de atuação

Reunião lembrou a data de instalação da câmara setorial e definiu estratégias
para ampliação de suas ações e envolvimento das empreendedoras da cidade

A psicoterapeuta Rosa
Neves, proferiu palestra apro-
veitando a temática do setem-
bro amarelo e falou sobre an-
siedade. Trazendo para o ni-
cho do grupo, se falou bastante
sobre empreendedoras terem
uma sobrecarga maior na vida
e algumas participantes deram
seus relatos, foi uma possibili-

dade de troca entre as parti-
cipantes. Ainda na noite de co-
memoração de um ano, todas
ganharam um presente do O
Boticário, divulgando um novo
serviço da franquia e o encer-
ramento com uma confrater-
nização.

“Estamos muito felizes. É
muito bom ter o que celebrar.

São muitas conquistas, o gru-
po está crescendo e toda reu-
nião temos novas participan-
tes. É gratificante ver as em-
preendedoras partilhando
vivências e se lançando aos
desafios. Temos muito o que
comemorar’’, finalizou a pre-
sidente Erica.

(ASSESSORIA DE COMUNICAÇÃO ACISSP/CDL)

A Sicredi das Culturas RS/
MG está com processo sele-
tivo aberto para a contratação
de Gerente de Negócios Agro
em São Sebastião do Paraíso.
Para se inscrever no proces-
so seletivo é necessário reali-
zar o cadastro no site sicredi.
gupy.io e candidatar-se à
vaga. As inscrições seguem
até o dia 02 de outubro. O site
também apresenta as atribui-
ções, requisitos e qualificações
necessárias para a vaga.

Como requisitos e qualifi-
cações, é necessário ter ensi-
no superior completo ou em
andamento em Agronomia,
Administração, Economia,
Gestão Comercial, Ciências
Contábeis ou áreas afins; ex-
periência na área comercial,
preferencialmente em institui-
ção financeira (agronegócio);
possuir CNH, categoria B;

Sicredi tem vaga
para atuação como

Gerente de Negócios
Agro em Paraíso

possuir certificação CPA-10
ou CPA-20; e residir, prefe-
rencialmente, em São Sebas-
tião do Paraíso.
Link da vaga:
https://bit.ly/GNagroSSP

Para acompanhar as vagas
de trabalho abertas pela
Sicredi das Culturas RS/MG
na região basta acompanhar
as redes sociais da cooperati-
va (Facebook e Instagram),
pelo perfil @sicredidascultu
rasrsmg, ou através do site
sicredi.gupy.io, onde são
divulgadas as vagas do Siste-
ma Sicredi de todo o país. A
Sicredi das Culturas RS/MG
também possui perfil no
Linkedin, onde divulga as
oportunidades de trabalho na
cooperativa.

Fabiana do Prado Sánchez

Analista de Comunicação e

Marketing
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por Dwlyan Santos

Atleta do CXSSP
Tobias Luiz foi

Campeão Brasileiro
de Xadrez Escolar 2022

CONHEÇACONHEÇACONHEÇACONHEÇACONHEÇA
NOSSO PROJETO:NOSSO PROJETO:NOSSO PROJETO:NOSSO PROJETO:NOSSO PROJETO:

O Campeonato Brasileiro
de Xadrez Escolar 2022 foi
realizado em Poços de Cal-
das-MG, entre os dias 16 a
18 de setembro de 2022.

425 crianças disputaram
os títulos nacionais em 13
categorias no masculino e
feminino.

Foram 6 rodadas com rit-
mo de tempo de 59 minutos
para cada jogador.

Tobias Luíz Carvalho de
Oliveira sagrou-se Campeão
Brasileiro de Xadrez Esco-
lar na categoria Sub 8, ter-
minando a competição invic-
to, com 5 vitórias e 1 empa-
te.

Olavo Tadeu Carvalho
Oliveira ficou em 4º lugar na
categoria Sub 11, com 4 vi-

tórias, 1 empate e 1 derrota.
Eduardo Jorge Carvalho

Schiavetto ficou em 8º lugar
na categoria Sub 6.

A equipe do CXSSP pa-
rabeniza a participação, de-
sempenho e dedicação dos
atletas!

Acesse: facebook/cxssp

Família Carvalho com seu troféu e medalhas do
Campeonato Brasileiro de Xadrez Escolar 2022

CXSSP

Prefeitura Municipal de São Sebastião do Paraíso – MG. Edital resumido.
Processo de Licitação Nº 702/2022. Modalidade Pregão Presencial nº 072/
2022. Registro de Preços: 050/2022 Tipo Menor preço por item.
Objeto:Registro de Preços para escolha mais vantajosa e eventul contratação
de empresa, objetivando prestação de serviços de dedetização e limpeza de
caixa d’agua, por um período de 12 meses, com entrega parcelada conforme
necessidade da administração, destinados a atender diversas Secretarias, ex-
clusivo para ME, EPP ou MEI. A abertura será dia 11 de Outubro de 2022 às
09:00 horas. O edital completo e as demais informações relativas a presente
licitação encontram-se à disposição no site: www.ssparaiso.mg.gov.br/
licitacoes e na Prefeitura Municipal, Gerência de Compras e Licitações,
localizada na Praça Inês Ferreira Marcolini, nº 60, piso superior, Bairro
Lagoinha, nesta cidade, fone (35) 3539-7000 ou fone (35) 3539-7015,
diariamente das 09 às 16:30, onde poderão ser lidos, examinados e adquiri-
dos. São Sebastião do Paraíso – MG, 23 de Setembro de 2022. Rosiély
Mercês de Souza Volpe – Pregoeira.

Prefeitura Municipal de São Sebastião do Paraíso – MG. Edital resumido.
Processo de Licitação Nº 753/2022. Modalidade Pregão Presencial nº 081/
2022. Registro de Preços: 056/2022 Tipo Menor preço por item. Objeto:
Registro de Preços para escolha mais vantajosa e eventual contratação de
empresa, objetivando a aquisição de peças de reposição e acessórios para
motosserras e roçadeiras,  destinadas a diversas Secretarias, por um período
de 12 meses, com entrega parcelada conforme necessidade da administra-
ção, exclusivo para ME, EPP ou MEI. A abertura será dia 13 de Outubro de
2022 às 09:00 horas. O edital completo e as demais informações relativas a
presente licitação encontram-se à disposição no site: www.ssparaiso.
mg.gov.br/licitacoes e na Prefeitura Municipal, Gerência de Compras e Lici-
tações, localizada na Praça Inês Ferreira Marcolini, nº 60, piso superior,
Bairro Lagoinha, nesta cidade, fone (35) 3539-7000 ou fone (35) 3539-
7015, diariamente das 09 às 16:30, onde poderão ser lidos, examinados e
adquiridos. São Sebastião do Paraíso – MG, 23 de Setembro de 2022. Rosiély
Mercês de Souza Volpe – Pregoeira.

Prefeitura Municipal de São Sebastião do Paraíso – MG. Edital resumido.
Processo de Licitação Nº 750/2022. Modalidade Pregão Presencial nº 078/
2022. Tipo Menor preço por item. Objeto: Contratação de empresa
objetivando a aquisição de portas e serviços de instalação, destinados a
Unidade de Pronto Atendimento, integrando as ações de Média e Alta com-
plexidade em Saúde, com entrega imediata, exclusivo para ME, EPP ou
MEI. A abertura será dia 10 de Outubro de 2022 às 09:00 horas. O edital
completo e as demais informações relativas a presente licitação encon-
tram-se à disposição no site: www.ssparaiso.mg.gov.br/licitacoes e na Pre-
feitura Municipal, Gerência de Compras e Licitações, localizada na Praça
Inês Ferreira Marcolini, nº 60, piso superior, Bairro Lagoinha, nesta cidade,
fone (35) 3539-7000 ou fone (35) 3539-7015, diariamente das 09 às 16:30,
onde poderão ser lidos, examinados e adquiridos. São Sebastião do Paraíso –
MG, 23 de Setembro de 2022. Rosiély Mercês de Souza Volpe – Pregoeira.

Prefeitura Municipal de São Sebastião do Paraíso – MG. Edital resumido.
Processo de Licitação Nº 679/2022. Modalidade Pregão Presencial nº 065/
2022. Tipo Menor preço por item. Objeto: Contratação de empresa desti-
nada ao fornecimento de equipamentos de segurança (capacete tático e
escudo), com entrega imediata, destinados a manutenção das atividades da
Secretaria Municipal de Segurança Pública, Trânsito, Transporte e Defesa
Civil, com participação exclusiva de ME, EPP ou MEI. A abertura será dia
07 de Outubro de 2022 às 09:00 horas. O edital completo e as demais
informações relativas a presente licitação encontram-se à disposição no
site: www.ssparaiso.mg.gov.br/licitacoes e na Prefeitura Municipal, Gerên-
cia de Compras e Licitações, localizada na Praça Inês Ferreira Marcolini, nº
60, piso superior, Bairro Lagoinha, nesta cidade, fone (35) 3539-7000 ou
fone (35) 3539-7015, diariamente das 09 às 16:30, onde poderão ser lidos,
examinados e adquiridos. São Sebastião do Paraíso – MG, 23 de Setembro de
2022. Rosiély Mercês de Souza Volpe – Pregoeira.

Com o slogan “Federal des-
sa vez”, o candidato a deputa-
do federal Ulisses Guimarães
vem percorrendo o Sul e Su-
doeste Mineiro, sua base de
atuação política, e ganhando a
adesão de prefeitos, vereado-
res e lideranças dos mais diver-
sos segmentos, que enxergam
nas propostas do candidato e
sua votação regional a oportu-
nidade que a região espera para
resgatar sua força de represen-
tação política no Congresso
Nacional.

Aliado do governador Ro-
meu Zema, em recente encon-
tro com lideranças em Paraíso
- onde frequenta há muitos
anos em função de sua profis-
são e de sua atuação política,
Ulisses reforçou que Paraíso
não tem mais tempo a perder,
e o eleitor precisa avaliar os
candidatos que realmente te-
nham votação não só local,
mas amplo apoio regional, para
que tenham chance de eleição.

Natural de Poços de Caldas
– o maior colégio eleitoral da
região, Ulisses Guimarães foi
o prefeito eleito e reeleito mais
jovem do país e nas últimas elei-
ções teve 50 mil votos para
deputado estadual. Como mé-
dico veterinário, produtor ru-
ral e gestor público, Ulisses
explica que construiu ainda jo-
vem uma sólida experiência que
agora é colocada a serviço de
Paraíso e do desenvolvimento
das cidades da região.

Em entrevista após o encon-
tro em Paraíso, Ulisses expli-
cou que sua campanha está
unindo a região, porque não

tem apoio somente de uma ou
outra cidade, mas verdadeira-
mente de um esforço para re-
cuperar a representação políti-
ca. “Eu sou um trabalhador
igual a todo mundo e como
deputado federal vou lutar por
programas e projetos inovado-
res de geração de emprego,
que tragam oportunidades de
trabalho para jovens e adultos,
e com melhores salários. Va-
mos trabalhar para atrair indús-
trias e iremos apoiar, valorizar
e garantir crédito aos pequenos
negócios e microempreende-
dores, que são os que mais ge-
ram empregos”, pontuou.

Ulisses assinou também uma
Carta da Acissp, a Associação
Comercial, Industrial, Agropecu-
ária e de Serviços, se compro-
metendo publicamente com a
pauta apresentado em favor do
setor produtivo parai-sense.

Visitou a Santa Casa, onde
assumiu o compromisso com

projetos do hospital, por exem-
plo, fortalecendo o Hospital do
Coração e o novo projeto do
Hospital de Queimados, além
de homologar apoio ao Hospi-
tal Gedor Silveira. Ulisses reu-
niu-se ainda com a representa-
ção dos caminhoneiros.

Como produtor rural, pre-
tende trabalhar pela valorização
do homem do campo. “Quero
somar forças e criar o pacto
nacional pelo café, imprimin-
do dessa forma mais força e
proteção a este setor, que gera
milhares de empregos na re-
gião”, disse.

Em sua campanha, presen-
te em cerca de 80 municípios,
Ulisses tem levado junto o
apoio à reeleição do governa-
dor Romeu Zema, como tam-
bém trabalhado pela eleição do
candidato ao Senado, Marcelo
Aro; e tem pregado o desastre
que a política de esquerda trou-
xe ao país.

Com o slogan “Federal dessa vez”,
Ulisses Guimarães une a região

Divulgação
O próprio governador Zema

ressaltou a qualificação de
Ulisses como deputado. “Fico
muito satisfeito de termos o
Ulisses Guimarães, um candi-
dato que tem toda a condição
de representar bem a região”,
disse o governador. Ulisses
tem feito as chamadas dobradi-
nhas com vários candidatos a
deputado estadual da região,
dependendo da liderança de
cada localidade. Entre estas
parcerias, há trabalhos parcei-
ros com o deputado Antônio
Carlos Arantes, Silvio Véio, Dr.
Maurício, Luis Galo, entre ou-
tras forças políticas.

“Vamos trabalhar, vamos
lutar, não importa quem seja o
prefeito, importa o cidadão.
Aqui em Paraíso mesmo, visi-
tei respeitosamente o prefeito
Marcelo, tenho apoio do vere-
ador Pedro Delfante, estou em
contato com lideranças tradi-
cionais do município, e caso
seja eleito, quero muito desti-
nar os recursos que Paraíso
merece e precisa”, disse.

Por onde passa, Ulisses frisa
que não está fazendo promes-
sas, mas verdadeiramente as-
sumindo compromissos. “Te-
nho 33 anos, mas estou na po-
lítica há 10 anos, e assumo
compromissos porque sei que
dá pra fazer. Por isso peço que
o eleitor vote em favor de pro-
postas reais, em candidatos que
tenham chance de vitória, e
aproveite bem o seu voto. Pre-
ciso da confiança e do apoio
de quem vive e trabalha aqui
na nossa região”, diz Ulisses
Guimarães.
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O Campeonato de Veteranos
Quarentão terá neste sábado,24,
mais uma rodada da competi-
ção válida pela primeira fase da
disputa. A equipe do TNB líder
absoluta tenta manter a diantei-
ra na tabela de classificação. Na
outra partida, a vice-líder Asso-
ciação Atlética Paraisense tam-
bém corre em busca do primei-
ro lugar em jogo que realizará
em seus domínios.

Na abertura da sexta roda-
da do campeonato Quarentão
a partir das 15h20, no Estádio
Comendador João Alves a As-
sociação Atlética Paraisense

Campeonato Amador
Quarentão tem mais

uma rodada neste sábado

Equipe de São Tomás quer vencer a Paraisense para se aproximar dos líderes do campeonato

Arquivo

receberá o CVA/S.T. Aquino.
Com seis pontos ganhos a
Verdona tenta a vitória para se
aproximar do líder TNB. Já o
time aquinense busca um re-
sultado positivo para se man-
ter entre os melhores classifi-
cados, podendo alcançar a
Paraisense em número de pon-
tos ganhos.

Já na outra partida marcada
para acontecer às 16h30 no
Estádio Dr. Joaquim Ferreira
Gonçalves, o 1º de Maio, o
Ipiranga que na rodada passa-
da venceu a primeira partida na
competição tem um grande

desafio pela frente. A equipe
enfrentará o líder da competi-
ção o TNB às 16h15. O TNB
faz a melhor campanha tendo
vencido todos os seus jogos.

Folgam na rodada deste fim
de semana as equipes do GNQ/
FC Pratápolis e o Mocoquinha.
Ambas estão na faixa interme-
diária da tabela de classificação,
respectivamente, com 4 e 3
pontos ganhos. Confira na ta-
bela em anexo detalhes dos jo-
gos e do posicionamento dos
times através da relação oficial
da competição divulgado pela
organização do torneio.

A Série B da Taça Paraíso
de futebol amador terá a sua
decisão neste domingo,25, em
São Sebastião do Paraíso. A
definição das equipes melho-
res classificadas terá início às
13 horas com a disputa do
terceiro lugar, no Estádio Dr.
Joaquim Ferreira Gonçalves,
o 1º de Maio.  A partida final
será às 15h00 e envolve as
equipes da Portuguesa e
Mocoquinha e terá em dispu-
ta o Troféu José Gomes Bar-
bosa, o “Zé 38”.

A competição teve início
em 31 de julho e contou com
a participação de 12 equipes
que foram divididas em dois
grupos. Após a primeira fase
foram selecionados os oito
melhores e em seguida a fase
semifinal. Atletic Club e
Ômega foram derrotados e
agora farão a disputa da ter-
ceira equipe melhor classifi-
cada. O jogo será às 13 horas
no Estádio 1º de Maio.

A grande decisão que de-
finirá qual será a equipe cam-
peã da segunda divisão acon-
tecerá a partir das 15h00. Em
campo estarão Portuguesa e
Mocoquinha. Na Primeira
Fase a Portuguesa fez a se-

Final da “Série B” da
Taça Paraíso será neste
domingo no 1º de Maio

Segunda Divisão da Taça Paraíso de 2022 será
definida com rodada dupla neste fim de semana

Divulgação

gunda melhor campanha do
Grupo A. O time somou 10
pontos tendo jogado cinco ve-
zes, com três vitórias, um em-
pate e uma derrota. O ataque
marcou 12 gols e a equipe so-
freu apenas quatro.

Na segunda fase a Portu-
guesa passou pelo Aipim por 3
a 2. Na sequência na fase se-
mifinal o time encarou o Atletic
Club e venceu com o marcador
de 1 a 0.

Já o Mocoquinha chega
para a decisão com uma cam-
panha positiva. O time encer-
rou a primeira fase em pri-
meiro lugar.

Foram seis jogos com cin-
co vitórias e um empate. Em
seguida o time passou pelo
Unidos da Vila vencendo por
3 a 1. Na semifinal goleou o
Ômega por 4 a 2 e se
credencia de forma invicta
para a disputa do título.

Atletas, dirigentes e equipes
que vão disputar a 18ª edição
do Campeonato Regional de
Master's já estão em contagem
regressiva para o início da
competição. O organizador
José Roberto Gonçalves anun-
ciou que 11 times confirmaram
as inscrições e a bola já tem
data para rolar. "Tivemos ape-
nas uma troca de equipe e já
estamos trabalhando na elabo-
ração da tabela a expectativa é
a melhor possível".

Neste ano o Campeonato
Regional fará homenagem a
José Macedo considerado por
muitos um ícone do esporte
amador da cidade. "É uma
grande alegria poder homena-
gear este rapaz que tanto fez
pelo nosso esporte, sempre
cuidado dos jogadores e mui-
tas das vezes indo além de suas
atribuições para poder ajudar
ao próximo", descreve o orga-
nizador.

Desde o primeiro anuncio
e convite feito por José Rober-
to há cerca de um mês e meio
vários dirigentes e representan-
tes das equipes entraram em
contato com ele. "Formamos
uma grande família, somos to-
dos amigos e que gostamos de
reunir para a prática daquele
futebol. Acabamos por reunir
as famílias reencontrar os ami-
gos em uma grande confrater-
nização todo os finais de sema-
na, comenta.

Ainda de acordo com José
Roberto desde a primeira cha-
mada para o ingresso de novas

Campeonato Cinquentão
tem equipes definidas e
início dia 5 de novembro

Neste ano equipes do Bengala e Altinópolis fizeram a final do
Cinquentão, time de Guaxupé conquistou título de campeão

Roberto Nogueira

equipes na competição, já co-
meçava a ser formatado o cam-
peonato. Para a próxima edi-
ção do torneio já foram confir-
madas as presenças das equi-
pes do Tequila (Guaxupé),
Caram (Passos), Independen-
te (Carmo Rio Claro), Vetera-
nos (Altinópolis), Prefeitura
(São João Batista do Glória),
Veteranos (Pratápolis) e Clube
Veteranos Aquinense (São To-
más de Aquino).

De São Sebastião do Paraí-
so participam a Associação
Atlética Paraisense, Vambora
UAI e Ana Terra Rede. "Tive-
mos apenas uma alteração com
a saída do Veteranos de Alpinó-
polis e a inclusão do União
Jacuí. Agradeço a todos pela
confiança no nosso trabalho já
estamos trabalhando para ini-

ciarmos os jogos", anuncia.
De acordo com José Rober-

to, o campeonato terá início no
dia 5 de novembro. "Com a
confirmação das equipes já
estamos organizando os prepa-
rativos, quais os campos ire-
mos utilizar e também divulga-
remos a tabela de jogos com a
primeira rodada a partir de 10
de outubro para iniciarmos no
mês seguinte, com tempo para
que todos os times e atletas
possam se organizar e se pre-
parar", acrescenta.

O organizador do Cinquen-
tão declarou ainda que o regu-
lamento deverá seguir o mes-
mo modelo dos anos anterio-
res. No início todos jogam con-
tra todos e em seguida aconte-
cem as semifinais e a final,
conclui.
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Heloisa Dias dos Santos
Andrades, de 14 anos, aluna do
9º ano da Escola Municipal
Napoleão Volpe, de São Sebas-
tião do Paraíso,  teve a sua re-
dação selecionada para o cur-
so promovido pela EPTV, o
“EPTV na Escola”. Na região
do Sul de Minas, a 23ª edição
do concurso de redações sele-
cionou 40 trabalhos de estu-
dantes sobre o tema: “Por que
acreditamos que o mundo vir-
tual é real?”. Num total, alunos
em 109 municípios participa-
ram do projeto.

A professora de Língua
Portuguesa, Cristina Maria de
Oliveira, avalia que o trabalho
é importante para estimular os

Aluna do Napoleão Volpe vai para
semifinal de concurso da EPTV

alunos quanto à leitura e pro-
dução de textos. “O concurso

é realizado todos os anos e
estamos sempre trabalhando

com o aluno a produção des-
ses textos. Quando foi lançado
o tema, realizamos as discus-
sões em sala de aula, pesqui-
samos, escrevemos e reescre-
vemos esses textos, até seleci-
onamos duas redações que fo-
ram enviadas”, destaca.

Para Cristina, ter o trabalho
de um aluno, num universo de
mais de mil redações, selecio-
nado para a próxima etapa do
concurso é gratificante, uma vez
que mostra que o trabalho rea-
lizado em sala de aula tem dado
frutos. É o que ressalta também
a diretora Roselaine Medeiros:
“É um orgulho muito grande
para nós e que nos gratifica
muito ver o empenho de toda a

equipe em receber esse reco-
nhecimento”, diz.

Para a aluna Heloisa Dias,
também é motivo de alegria.
“Eu não gostava muito de es-
crever, mas esse trabalho tem
me incentivado bastante a pro-
duzir textos. Busquei abordar
na minha redação a minha
vivência. O mundo virtual aca-
ba sendo uma forma de socia-
lização, principalmente para as
pessoas que têm mais dificul-
dade de fazer amizade ou são
mais tímidas”, finaliza.

O secretário municipal de
Educação, Lucas Cândido de
Oliveira, ressalta que receber a
notícia que uma aluna de São
Sebastião do Paraíso foi clas-

sificada para a semifinal foi um
motivo de grande orgulho dos
discentes, pois todos os sele-
cionados são capazes e desen-
volveram um excelente traba-
lho.

“Quando li que a classifica-
da era da Escola Municipal
Napoleão Volpe fiquei, particu-
larmente, muito feliz, pois não
deixa de representar o nosso
trabalho da rede e a qualidade
do ensino público municipal.
Temos trabalhado fazendo o
nosso melhor para o desenvol-
vimento educacional dos nos-
sos alunos e já consideramos
vitoriosos por chegar na fase a
qual chegamos”, completa.

(Secom Pref. SSP)

Professora e aluna ficam entre 40 semifinalistas e
escola é a única a representar Paraíso na última etapa

Divulgação

Auditores-fiscais do traba-
lho do Ministério do Trabalho
e Previdência, em atividade
de inspeção rural, flagraram
situação análoga à de escra-
vidão em Jacuí. Foram resga-
tados 33 trabalhadores, todos
homens, na região de Pero-
bas, zona rural do município.
Originários da região Nordes-
te e do Norte de Minas eles
foram trazidos para São Se-
bastião do Paraíso e acomo-
dados em hotéis da cidade
enquanto aguardavam o acer-
to para retornarem aos seus
lares.

A situação análoga à es-
cravidão é também chamada
de escravidão moderna ou es-
cravidão contemporânea, ca-
racterizada pelo controle de
um indivíduo (ou empresa)
sobre o outro para apropria-
ção da força de trabalho. A
fiscalização, iniciada na pri-
meira quinzena de setembro,
localizou empresa prestadora
de serviços encarregada do
corte de madeira de floresta
plantada.

Conforme contatado pela
fiscalização, nas frentes de tra-
balho de corte de eucalipto
não havia instalações sanitá-
rias e abrigo para refeição. Da
mesma forma, não havia for-

Ação do MPT resgata 33 trabalhadores em
situação análoga a escravidão em Jacuí

dor e, em alguns casos, alu-
gadas pelos próprios empre-
gados, na sede do município
de Jacuí.

Vários destes locais não
apresentavam as mínimas
condições de habitabilidade,
conforto, segurança ou higie-
ne. Foi constatado que as ha-
bitações se encontravam sem
fornecimento de camas e ar-
mários. Nestes ambientes fo-
ram encontradas situações
como excesso de sujeira, pa-
redes mofadas, além de ins-
talações elétricas com risco de
choques e curtos-circuitos.
Trabalhadores acometidos por

doenças infectocontagiosas
foram mantidos nos alojamen-
tos.

Havia trabalhadores sem a
formalização dos contratos de
trabalho e com ocorrência de
atraso de salário. A remune-
ração registrada não corres-
pondia àquela efetivamente
paga. Como os trabalhadores
estavam com salários atrasa-
dos, já estavam começando a
sofrer com falta de alimentos
nos alojamentos.

Conforme avançaram as
fiscalizações os trabalhadores
foram retirados após notifica-
ção dos auditores-fiscais do

Trabalho. Os empregados fo-
ram acomodados em hotel e
hostel em São Sebastião do
Paraíso. As rescisões dos con-
tratos de trabalho e a emissão
das guias de seguro-desem-
prego foram concluídas na
quarta-feira,21, após muitas
dificuldades criadas pelo em-
pregador, segundo informa-
ções, com justificativas infun-
dadas.

A demora no pagamento
das verbas rescisórias acabou
por retardar o retorno dos tra-
balhadores aos locais de ori-
gem, gerando muita ansieda-
de e insegurança em todos
eles.

De acordo com levanta-
mento realizado pelo MPT as
verbas rescisórias e pagamen-
tos de salários atrasados
totalizaram aproximadamente
R$ 385 mil. Os trabalhadores
receberão, ainda, três parce-
las de seguro-desemprego no
valor de um salário mínimo
cada uma.

A equipe de fiscalização do
Ministério do Trabalho e Pre-
vidência, além dos auditores-
fiscais do Trabalho, contou
com a participação de Polici-
ais Rodoviários Federais e
membro do Ministério Públi-
co do Trabalho na ação.

necimento ou reposição de
água potável pelo emprega-
dor, ainda que as atividades
desempenhadas pelos empre-
gados demandassem grande
esforço físico. Tal omissão
acarretava que os emprega-
dos buscassem água em um
pequeno córrego situado nas
proximidades de onde execu-
tavam os serviços.

Também foi verificado que
não foram apresentados cer-
tificados de capacitação para
operação de motosserras uti-
lizadas no corte de árvores.
Entre as situações apuradas
não houve comprovação de

regular fornecimento de EPI
(Equipamentos de Proteção
Individual), bem como de-
monstração do gerenciamento
dos riscos por parte do empre-
gador, sendo verificados, no
curso da ação fiscal, aciden-
tes de trabalho.

Os trabalhadores, são
oriundos de outros pontos do
território nacional, como
Maranhão e Bahia. Também
haviam trabalhadores proce-
dentes da região Norte de
Minas. Conforme informa-
ções do MPT todos migran-
tes, estavam alojados em ca-
sas alugadas pelo emprega-

Trabalhadores apontaram e fiscais constataram
situações degradantes de trabalho e moradia

FOTOS: Reprodução

Os trabalhadores foram retirados após
notificação dos Auditores-Fiscais do Trabalho

Multa por descumprimento da legislação trabalhista chegou a quase R$ 400 mil em verbas rescisórias


